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生薑香蕉土豆價跌滯銷
農民盼擺脫價格大起大落怪圈

中銀行長籲東盟
擴人幣使用範圍

香港文匯報訊 中國銀行行
長李禮輝(見圖)22日在中國—
東盟金融合作與發展領袖論
壇上致辭時認為，東盟地區
作為中國跨境貿易結算首批
境外試點地區，應繼續鼓勵
和支援人民幣在區域貿易中
的跨境使用。

李禮輝認為，人民幣幣值相對穩定，在區域內
接受程度較高。不斷擴大人民幣的流通規模和使
用範圍，對幫助區域內企業規避國際貨幣風險、
降低資產錯配風險、避免多次匯兌損失、促進貿
易和投資便利化，都具有非常重要的意義。
李禮輝說，東盟地區作為中國跨境貿易人民幣

結算首批境外試點地區，應繼續鼓勵和支援人民
幣在區域貿易投資中的跨境使用，構建通暢的人
民幣跨境流動機制。同時應進一步完善人民幣跨
境支付渠道，豐富人民幣跨境融資和投資產品，
為區域內的貿易投資提供完善、安全、快捷的跨
境金融服務支援。

滬力推在浦東
試建自貿園區
香港文匯報訊（記者 許嘉俊 浦東報道）上海

國際貿易中心的建設過程中，貿易發展的「瓶頸」
在哪裡？與香港這類國際貿易中心城市的差距有
多少？上海市商務委副秘書長余如鶴在近日舉行
的市人大代表書面意見「調結構、促轉型」專題
督辦座談會上表示，上海正積極推進在浦東新區
試驗建立「自由貿易園區」，逐步深化試驗建立
「浦東自由貿易園區」的各項工作。

上海市人大代表葉明認為，香港作為國際貿易
之都，以自由貿易區為特色發揮出了較大優勢，
實行自由企業制度、自由貿易制度、自由外匯制
度和自由出入境等制度。「比較而言，上海在構
建國際貿易中心的進程中，還有許多瓶頸問題需
要突破，尤其是貿易便利性方面，雖然政府相關
意見已經出台，但實質性突破未見效果，建議市
政府選取特定區域試點設立自由貿易區。」
在葉明看來，上海整體市場環境的國際化程度

不高，貿易便利化程度與發達國家和地區差距較
大，例如，出入境簽證和居住證手續繁瑣，對外
開放程度不夠高。相比於亞洲貿易中心城市香
港，上海有許多可以借鑒的經驗。因此葉明建
議，可以在試行自由貿易區中逐步推行貿易便利
性措施，例如設立購物保稅區、現代服務業部分
稅收優惠減免、落戶企業優先辦理居住證和轉戶
籍等，為建設國際貿易中心奠定基礎。

上海迪士尼
引入「長壽命道路」

香港文匯報訊（記者 許嘉俊 上海報道）記者
在日前舉行的「2011道路技術與城市發展上海國
際論壇」上獲悉，上海迪士尼樂園市政配套道路
將採用新型的柔性路基。這種路基除了能大幅提
高排水能力，還能有效降低噪音，減少將來維修
次數，延長道路的使用壽命。
據悉，上海迪士尼樂園將有多條市政配套道

路。與會專家表示，這些道路建設中將採用新型
排水路面、柔性路基、排水體系等新技術，體現
環保、生態特色。
與會專家介紹說，上海的雨水較多，而水損壞

又是瀝青路面的致命因素，因此上海迪士尼樂園
的道路路面將採用大孔隙的排水路面，不僅能提
高路面排水能力，還能有效降低噪音，提高車輛
行駛安全性。同時還應該在道路建設中實施由雨
水帶、雨水口及雨水窨井組成的綜合排水系統，
提高排水效果，保護路基路面。
隨 國內外「長壽命道路」概念的提出，上海

迪士尼的市政道路採用新材料形成的柔性路基，
將有良好的抗疲勞和抗變形能力，減少將來的道
路維修次數，使開園後道路交通更加暢通。

目前，生薑正處於歷年來的罕見低價時期，每斤生
薑價格只賣到0.4元（人民幣，下同）左右，僅為去年
同期價格的10%，即便是與正常年份每斤2元的售價相
比，價格也下跌了80%。5月份，江蘇省的白菜蘿蔔蒜
苔滯銷在田。7月份，海南省大批香蕉無人問津；9月
份，廣西等省份的香蕉、紅提葡萄、荔枝等遭遇銷售
難。覆蓋中國15個省區、涉及6,000萬農民的馬鈴薯不
少產區出現薯價暴跌、薯農受損的現象，價格比去年
同期下跌30%至50%。

預期漲價盲目擴大種植
一些農民在地頭抱怨：今年遇到的自然災害很少，

農作物長勢一直很好，但是由於種植面積增加太多，
產量增幅明顯，價格就被壓下來了。
部分價格下跌的農產品在去年還曾站在價格巔峰。

2010年，以大蒜、生薑、棉花、綠豆等為代表的農產品
在中國掀起一陣漲價旋風，大蒜從每斤3元左右上漲至
每斤13元以上，生薑從每斤2元上漲至每斤4.5元。價格
快速上漲在帶給農戶更多的收入外，也刺激了他們今
年擴大種植面積的積極性。
山東省安丘市農業局副局長楊春強說，今年全市生

薑種植面積達到21.5萬畝，去年和前年分別是20萬畝和
15萬畝，3年內生薑種植面積大幅增加。
主要研究農產品的山東農業大學教授徐坤說，農民

在漲價預期下盲目擴大種植，今年全國生薑種植面積

增加30%至40%，產量佔全國三分之一的山東省生薑種
植面積增加50%。
種植面積猛然增加的情況也出現在其他農產品上。

據內蒙古農牧業廳種植管理處統計，今年內蒙古土豆
種植面積達到1,140餘萬畝，比去年增加110萬畝左右。

農民盼獲準確市場行情
生薑主要作為一種調味蔬菜深受中國消費者的喜

愛，但由於它並不是一種必需品，難以在短期內擴大

市場。
對農民而言，缺乏的不僅是市場，他們對所種植農

作物相關的信息也知之甚少。楊春強說：「農戶在農
產品產業鏈上始終處於一種盲目跟風的狀態，決定種
植面積多少的依據僅是一年前的價格信息。」
李永年說：「希望能有權威部門定期向我們發佈準

確的市場行情和全國種植面積的信息。」
安丘市薑農張福剛表示，「只要價格不要再大起大

落，大家都能安心地經營好自己的地就行了。」

廣交會二期首日 歐美客商採購稀

發改委專家：明年外貿不樂觀

香港文匯報訊（記者 古寧 廣州報道）廣交會二期23
日開展，主要參展的是日用消費品類、禮品類和家居
裝飾品類企業，多為勞動密集型。相關參展產品尤其
工藝禮品等主要以歐美市場為主，廣交會首期歐美採
購商採購下滑，也加重了相關出口企業對明年聖誕節
訂單下滑的預期，有出口企業甚至估計，歐美訂單在
今年以來就已隨 歐債危機擴大而下降，明年聖誕節
訂單整體可能會下降兩至三成。

明年聖誕訂單料減三成
記者23日上午在展館巡館發現，廣交會二期首日採

購商尤其歐美採購商到會如預期並未有明顯增加。遼
陽市宏陽工藝品廠蔡海川指，第一天客戶總體不是特
別多，尤其是歐美客商，到下午兩點還沒有一個歐美
採購商到展位諮詢。不過他又指，或許是以為23日是
星期天的原因，再加上廣交會傳統上第二天、第三天
才是高峰。
浙江省國興進出口有限公司進出口三部許堅指出，

他所在部門在公司主要經營工藝類產品，主要出口市
場是歐美，現在這條線經營比較困難。今年年初就已
經表現出來了。以前老客戶一般3個月會補單，現在是
變成了要4至5個月才能補一次了，訂單甚至少於金融

危機時。
福建省德化縣威爾陶瓷有限公司董事長危連進則感

歎，雖然他們公司今年聖誕節訂單整體增長20%至
30%。但因原材料漲價、勞動力成本增加和人民幣匯率
波動等原因，收益並沒有增加。

部分企業已轉移到越南等國
「但矛盾的是，聖誕禮品行業技術門檻低，過去靠

低價吸引海外訂單，目前中國的出口價已與國外廠商
的出廠價相差不大了，加上國際採購商的購買力下
降，預計明年訂單量將下降20%至30%。」危連進稱，
行業裡跟他一樣「增產不增收」的企業還有很多，現
在已有不少頂不住壓力，不得不放棄這個行業，或將
工廠轉移到越南等東南亞國家。
可謂有人歡喜有人憂，部分企業卻相對樂觀。浙江

錦興工貿有限公司禮品與贈品展區負責人陳乾康表
示，隨 成本上漲和市場需求下降，出口形勢的變化
使不少出口企業轉變了「低價競爭」觀念，更多是依
靠提升產品附加值增加競爭力，這也是該公司對明年
訂單有信心的原因所在。
危連進則表示，在危機下他打算放手一搏，今屆廣

交會儘管有企業因悲觀放棄參展，但他的展位從2個增

加到5個。浙江傑特機電科技有限公司負責人嚴子良則
指，雖然市場有所萎縮，但市場需求仍在，而隨 部
分中小企業出局，分訂單的企業更少則有可能分得更
多。

香港文匯報訊 中國外貿前景可能趨向艱難，國家發
改委研究院對外經濟研究所所長張燕生在接受《上海證
券報》時表示，今年第四季有聖誕和新年的因素，外貿
會比較好，但持續受美日歐經濟影響，明年情況可能會
惡化。

主要受美日歐「三缺」影響
今年前三季，中國外貿規模已經超過2008年全年水

準，並且保持24.6%的增速，外界認為大陸外貿受他國
影響應該相對較小。但張燕生表示，中國的外貿實際上
還是受到世界經濟環境很大程度的影響。現在很難單純
用幾個季度下結論。
張燕生指出，對中國而言，全球訂單下降、企業成本

上升的因素存在，但是還沒有完全體現在中國出口的減
速上。現在來講，今年後三個月，有聖誕和新年的因
素，會比較好，但如果再往後看，情況可能會惡化。

針對明年的外貿形勢走向，張燕生認為不會太樂觀。
他指出，現在主要經濟體美日歐面臨的問題都是缺需
求、缺信心、缺辦法。

貿易保護主義將更頻繁
由於，明年經濟惡化的可能性還是比較大，張燕生認

為，明年年初企業出現困難的風險就會很大。 他分析
稱，首先，外需的形勢仍然可能非常不好，這同時也會
導致貿易保護主義更加頻繁地發生。
在全球都不好的時候，中國的出口卻能保持20%左右

的增速，這樣的情況很容易受到他國的一些不公正對
待，受害最大的還是企業。
其次，國內企業資金吃緊。張燕生強調，目前大陸實

體經濟的資金比較吃緊，怎樣保證貿易企業這種實體企
業資金能夠相對充裕，以度過這種內外交困的局面，是
主管部門需要思考的。

內地全年CPI  專家料在5%以上
香港文匯報訊 內地一項第四季度經

濟學人問卷調查顯示：88%的經濟學
家認為，中國全年CPI會在5%以上，
過半經濟學家認為四季度貨幣政策將
繼續從緊。
調查顯示，55%的經濟學家認為第

四季度CPI會在5%至6%。交通銀行首
席經濟學家連平認為：「年內物價回
落幅度可能有限，至年底11月、12月
CPI同比可能仍居4%左右，預計全年
CPI同比的平均漲幅在5.2%至5.4%之
間。」
在全年CPI高點是多少這個問題

上，88%的經濟學家都認為全年CPI會

在5%以上，只有12%認為會是4%以
上，沒有人認為會在4%以下。

第四季度貨幣政策續偏緊
如果通脹回落，貨幣政策是否會放

鬆？56%的經濟學家認為第四季度貨
幣政策繼續偏緊，28%則認為應根據
情況適當放鬆。大和資本大中華區首
席經濟學家孫明春和連平認為，四季
度貨幣會根據經濟情況適當放鬆。國
務院發展研究中心對外經濟研究部副
部長隆國強和中央財經大學中國銀行
業研究中心主任郭田勇則認為，四季
度貨幣政策將正常繼續偏緊。

香港文匯報訊 據新華社報道，今年以來，

包括生薑、香蕉、馬鈴薯等在內的多宗農產

品都陷入了「價跌、滯銷、賣難」的困境，

令到數以千萬計農民利益受損。農民希望農

產品價格不要再暴漲暴跌，令

大家都能安心地經營。

23日，在山西大學初
民廣場，動畫人物在大學生的帶領下進行

「招親」，為話劇社招賢納士。當日，山西大
學近一百家學生社團面對新生進行招新活
動，吸引了大批學生參加。 中新社

「灰太狼」招親

香港文匯報訊（記者 劉越山 北京報道）

民革第十一屆中央常務委員會第十六次會議
22日晚在北京召開。會議的主要議題是學習
貫徹中共十七屆六中全會精神，並就召開民
革十一屆五中全會以及民革第十二次全國代
表大會等事項作出安排。民革中央主席周鐵
農出席會議並講話，常務副主席厲無畏主持
會議。
周鐵農在講話中高度評價了中共十七屆六

中全會的重要意義，強調深刻認識中共十七
屆六中全會的重要意義，對今後進一步做好
各項工作，特別是做好參政議政、民主監督
工作，有 重要的指導作用。他提出，要以
科學發展觀為統領，為推動社會主義文化大
發展大繁榮積極貢獻力量。當前名額各級組
織的換屆工作正在緊鑼密鼓地進行之中，要
搞好政治交接為主線，全面做好民革換屆工
作。

民革中常會
商推動文化大發展

■7月份，海南省大批香蕉無人問津，北京推出「聚蕉行動」，幫助海南蕉農走出困境。 資料圖片

■上海迪士尼施工現場。
香港文匯報記者許嘉俊 攝

■廣交會一期歐美客商採購下滑，加重了工藝禮品出
口企業悲觀的預期。 香港文匯報廣州傳真

■調查顯示，88%的經濟學家認
為中國全年CPI會在5%以上。圖
為江蘇南通一家超市的農產品平
價直銷區。 資料圖片

■民革中常會開會現場。
香港文匯報北京傳真


